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Экспертиза

С поосследднней пресс-конференциипрреессс-кконференции экс-наставника «Спартака»

Главного тренера «Спартака» 
буквально засыпали вопроса-
ми – столько редко когда доста-
ется даже его футбольным кол-
легам. Слишком уж велико было 
разочарование. Прекрасно по-
нимая настроение собравших-
ся, наставник питерской коман-
ды лаконично, но емко сформу-
лировал суть произошедшего в 
стенах «Юбилейного»:

- Сегодня мы не показали 
даже 20 процентов того, что де-
лаем на тренировках.

- С чем же это связано?
- Всё дело в психологии. И я 

полностью беру на себя ответ-
ственность за результат… Мы 
могли бы справиться с «Локомо-
тивом», не дай произвести со-
пернику столько бросков. Ведь 
количество тех же трехочковых, 
например, красноречиво гово-
рит о сегодняшней игре моей 
команды (гости 30 раз атакова-
ли из-за дуги. – Ред.). Не хочу на 
кого-то указывать конкретно, но, 
думаю, пара опытных игроков - 
тех, кто должен был вести игру, 
не сделали этого. В них я верил 
больше, чем следовало.

- Среди них и Форд?
- Скажу только, что он сыграл 

совсем не на том уровне, какого я 
ожидал от него. Но прежде чем пу-
блично оценить чьи-либо действия, 
мне нужно поговорить с командой. 
И с глазу на глаз с каждым тоже. 

ЗНАК СУДЬБЫ
Предложение по новичку «Спартака» поступило

от его агента в нужный момент

После завершения учебы Уайт 
пробовал свои силы в НБА, но не 
закрепился ни в «Сан-Антонио», 
ни в «Хьюстоне», ни в «Денвере». 
В общей сложности за три сезона 
новобранец «Спартака» не про-
вел и сотни игр, но получил воз-
можность указывать в резюме 
принадлежность к кругу избран-
ных из сильнейшей лиги мира. 

Два сезона Уайт отыграл в 
D-лиге, где выступают не попада-
ющие в составы клубов НБА ба-
скетболисты. В сезоне-2006/07 
новичок «Спартака» защищал цве-
та клуба «Остин Торос», а в сезо-
не-2008/09 – «Анахайм Арсенал». 
В составе команды с Аляски Уайт 
блистал результативностью, наби-
рая в среднем 25,9 очков за матч. 

Один сезон Джеймс провел 
в Турции, играя в одном из стам-
бульских грандов – «Фенербах-
че». Именно рекомендации с бе-
регов Босфора стали решающим 
фактором при подписании кон-
тракта с Уайтом. 

«Его кандидатуру мы рассма-
тривали еще вместе с Евгением 
Пашутиным, - рассказал корре-
спонденту «Спорт уик-энда» 
спортивный директор «Спар-
така» Алексей Карванен. – В 
прошлом сезоне решено было 
закрыть позицию третьего но-
мера российскими игроками. 
По такому же пути хотели пой-
ти и сейчас, но после ухода Ни-
киты Курбанова у нас образова-
лась брешь. На должном уровне 
в амплуа легкого форварда игра-
ет пока только Захар Пашутин». 

По словам Карванена, он об-
суждал кандидатуру Уайта со сво-
им другом, известным турецким 
баскетболистом Мирсадом Тур-
каном, который запомнился рос-
сийским болельщикам по высту-
плениям за ЦСКА и «Динамо». 
Сейчас Туркан в составе «Фенер-
бахче», но из-за травмы играет 
мало. Связывались руководители 
«Спартака» и с Богданом Таньеви-
чем, главным тренером «Фенера» 
и сборной Турции. Тот высоко ото-
звался о баскетбольных талантах 

Чемпионат России. Суперлига А

«ЛОКОМОТИВ» УМЧАЛСЯ ОТ ПОГОНИ
Первый домашний матч «Спартак»

проиграл без вариантов
«Спартак» (Санкт-Петербург) – «Локомотив-Кубань»

(Краснодар) – 60:74 (12:18, 7:16, 19:15, 22:25)
«Спартак»: Филдс – 17, Пашутин – 4, Зозулин – 8, Мещеряков, 

Форд – 13, Колесников – 10, Сутон – 8, Юдин, Лефтер.
«Локомотив-Кубань»: Чапин – 22, Суровцев – 12, Йоксимович – 

11, Савенков – 2, Антик – 15, Драгойлович – 6, Вздыхалкин – 3, Владо-
вич – 2, Кривошеев – 1.

Судьи: Василий Галкин (Челябинск), Сергей Михайлов (Москва), 
Владимир Разбежкин (Уфа).

9 ноября. СК «Юбилейный». Малая арена. 1500 зрителей. 

В любом городе начало ба-
скетбольного сезона пытаются 
превратить в праздник. Увы, в 
Питере сделать это все сложнее 
и сложнее. Ведь даже на привыч-
ной большой арене «Юбилейно-
го» принять гостей из Краснода-
ра «Спартак» не смог. Занята она 
братьями Запашными. Попро-
буй поговорить с их воспитан-
никами о том, чтобы уступили 
площадку! 

Вот и пришлось стартовый 
матч сезона играть на малой 
арене, которую освободили от-
правившиеся на выезд хокке-
исты СКА. Лучше, конечно, чем 
проводить домашний матч на 
выезде, как это пришлось сде-
лать женскому «Спартаку», но 
все же праздничному настрое-
нию место проведения встречи 
не способствовало. 

Еще меньше этому способ-
ствовала игра команды Алексан-
дара Трифуновича. Счет открыл 
точным дальним броском хор-
ватский легионер краснодар-
цев Александр Чапин. Забегая 
вперед, скажем, что плеймейкер 
«Локомотива» в этот вечер был в 
ударе. Из семи его дальних бро-
сков четыре попали в корзину 
«Спартака». Заметим, что бро-
сал хорват практически всегда 
без помех. Успели краснодарцы 
наиграть комбинации с выводом 
на бросок своих снайперов. 

Питерцы в первые минуты 
встречи сделали ставку на Шер-
рода Форда. Американский цен-
тровой принес в копилку «Спар-
така» первые четыре очка, а на 
пятой минуте Леванс Филдс вы-
вел хозяев вперед – 6:5. В первый 
и последний раз в этом матче. 

Краснодарцы, демонстри-
руя очень хорошую коллектив-
ную игру, без видимых усилий 
ушли в отрыв на восемь очков, и 
лишь на предпоследней минуте 
первой четверти Форд немного 

«СПАРТАК» ИГРАЕТ НЕ ТАК,
КАК В ПРОШЛОМ СЕЗОНЕ

Д����
БЛАТТ

Главный тренер сборной России - 
о питерских впечатлениях 

Одним из самых заинтересованных зрителей на матче «Спар-
так» - «Локомотив-Кубань» был главный тренер сборной России Дэ-
вид БЛАТТ. После завершения встречи он поделился своими впе-
чатлениями об игре: 

- При первой возможности стараюсь посетить Питер. На игру 
«Спартак» - «Локомотив-Кубань» приехал, чтобы посмотреть потенци-
альных кандидатов в сборную России. В нынешнем сезоне я не видел 
еще ни питерцев, ни краснодарцев. 

Из баскетболистов, выступавших на Евробаскете-2009, в «Юбилей-
ном» играл только Алексей Зозулин. Несколько человек интересны в 
плане перспективы. Нельзя жить лишь сегодняшним днем. В «Спартаке» 
мое внимание привлек Евгений Колесников. Это не означает, что он обя-
зательно будет приглашен в национальную команду. Просто необходимо 
следить за всеми мало-мальски перспективными российскими баскет-
болистами. Это неотъемлемая часть работы главного тренера сборной. 

Безусловно, «Спартак» играет сейчас совсем не так, как в прошлом 
сезоне. Ушел Эндрю Вишневски, который был главным проводником 
тренерских идей Евгения Пашутина. Именно Вишневски задавал ритм 
спартаковской игры, очень часто разгонял атаки питерцев, и соперники 
просто не успевали за ними. Пока у нового плеймейкера Леванса Филд-
са далеко не все получается. Он не так умело дирижирует партнерами. 

Большой потерей для «Спартака» стал уход Никиты Курбанова в 
ЦСКА. Прошлый сезон был для Курбанова лучшим в карьере. Он имел 
много игрового времени, тренерский штаб доверял Никите. Благодаря 
этому молодой баскетболист и получил приглашение в национальную 
сборную. На Евробаскете в Польше экс-спартаковец выглядел очень 
хорошо и, безусловно, мог бы быть очень полезен питерцам сейчас. 
Пока позиция третьего номера видится проблемной. 

Безусловно, сказывается и отсутствие Милована Раковича. Его вряд 
ли кто-то назовет суперзвездой, но для построения командной игры 
«Спартака» сербский центровой был во многом системообразующей 
фигурой. Без него команде трудно. Особенно если учесть, что подпи-
санный уже по ходу турнира Горан Сутон играет фактически с «листа». 
Потенциал этого парня виден, и он может вырасти в большого масте-
ра, только для этого требуется время и работа. 

Четыре тура – слишком короткая дистанция, чтобы можно было о 
чем-то говорить. Наметки командной игры могут проявиться гораз-
до позже. Главное, чтобы к плей-офф команда подошла во всеоружии. 

Представляем

После матча сербский специалист еще не знал,
что ему придется подать заявление об отставке

сократил разрыв – 12:18. Боль-
ше минуты команды не могли за-
бить и на малый перерыв ушли 
именно с таким счетом. 

Вторая 10-минутка началась 
под диктовку гостей. Усилиями 
Чапина и центрового сборной 
Македонии Перо Антика разрыв 
в счете стал двузначным – 12:23. 
Причем украшенный татуиров-
ками македонский гигант, за-
помнившийся еще по игре за на-
циональную команду на Евроба-
скете, попал издали. Трифунович 
взял минутный перерыв и, как 
показалось, немного встряхнул 
своих ребят. Во всяком случае, к 
середине четверти разрыв в сче-
те сократился до вполне прием-
лемого для организации погони. 
После броска Форда на табло го-
рели цифры 19:25. 

А потом на протяжении поч-
ти пяти минут «Спартак» не мог 
забить. Нельзя сказать, что гости 
отличились в этот отрезок ре-
зультативностью, но к переры-
ву их преимущество в счете вы-
глядело достаточно внушитель-
но – 19:34. Не пошла игра в этот 
вечер у Егора Мещерякова, кото-
рый провел, пожалуй, свой худ-
ший матч за питерский клуб за 
два сезона. Девять раз по ходу 
игры атаковал белорусский фор-
вард со средней и дальней дис-
танций, но не сумел набрать ни 
одного очка. 

В начале третьей четверти 
питерцы попробовали органи-
зовать погоню. После двух «тре-
шек» Филдса разрыв сократил-
ся до десяти очков – 27:37. Глав-
ный тренер кубанцев Сашо Фи-
липовски отреагировал мгно-
венно, взяв минутный перерыв. 
Только, как показалось, питерцы 
поймали кураж, а главное – ста-
ли активно защищаться. Пере-
хват при «-10» мог бы стать пе-
реломным моментом, но запо-
рол атаку Форд. Тут же Чапин 

и Суровцев дважды точно «вы-
стрелили» из-за дуги. 

Питерцы не сдавались, и 
Форд эффектно вколотив мяч 
сверху, снова сократил разрыв 
до десяти очков – 33:43. И снова 
оперативно отреагировал тайм-
аутом наставник «Локомотива». 
Вроде бы и защищались спарта-
ковцы в этот момент неплохо, но 
на исходе 24-й секунды, отведен-
ной на атаку, через Филдса точно 
бросил «треху» Чапин.

Неплохо вошел в игру Евге-
ний Колесников, набравший в 
этой встрече десять очков. Да и 
новобранец питерского клуба 
Горан Сутон смотрелся неплохо 
(любопытно, что в официальном 
протоколе на сайте РФБ в соста-
ве «Спартака» не оказалось его 
фамилии и добытых 8 очков). 
Вот только краснодарцы «стре-
ляли» из-за дуги так, будто игра-
ли в своем, а не в чужом зале. 
Собственно, для спартаковцев 
он был не менее чужим. 

На последний перерыв ко-
манды ушли при счете 38:49, но 
в заключительной четверти ни 
разу не возникло иллюзии, что 
«Спартак» может спастись. Два 
точных дальних броска Суров-
цева, на которого обратил вни-
мание главный тренер сбор-
ной России Дэвид Блатт, стали 
ключевым моментом заключи-
тельной 10-минутки. После них 
разрыв в счете в пользу гостей 

вырос до «+16». Отметим, что 
Суровцев провел на площадке 
все 40 минут, прикрывая одну из 
российских вакансий. 

Последний всплеск активно-
сти хозяев пришелся на 36-ю ми-
нуту, когда подряд забили изда-
ли Зозулин и Колесников. Раз-
рыв в счете в последний раз со-
кратился до «-10». Нужно ли го-
ворить о том, что Филиповски 
тут же взял тайм-аут и навел по-
рядок в атакующих и защитных 
действиях своей команды. В кон-
цовке никаких поводов для вол-
нения у «Локо» не было. Итого-
вое преимущество гостей соста-
вило 14 очков. 

Не слишком известный ма-
кедонский тренер вел игру явно 
увереннее, чем Трифунович. 
Хотя возлагать вину за пораже-
ние только на главного трене-
ра было бы явно несправедли-
во. Разве он мазал из выгодней-
ших позиций и не отрабатывал 
до конца в защите? 

Тем не менее было приня-
то решение о досрочном расто-
ржении контракта с сербским 
специалистом. В матче в Самаре 
в воскресенье руководить дей-
ствиями «Спартака» будет триум-
вират Сергей Гришаев – Алексей 
Карванен – Милан Котарац. При-
глашенный Трифуновичем в Пи-
тер сербский специалист остает-
ся в команде. 

- В первой половине матча 
Форд не справился с «больши-
ми» соперника. Но почему тог-
да не играл Дедушкин? И поче-
му Сутон так мало времени 
провел на площадке?

- Дедушкин мог выйти. Но 
нам необходимо было взвинтить 
скорость, и я решил не выпу-
скать Сашу: подумал, что мы смо-
жем сыграть и без него. А Сутон 
был в игре максимум того време-
ни (без малого 16 минут. – Ред.), 
которое может провести на пло-
щадке. Вы видели, что он входил 
в игру вроде бы свежим, но че-
рез пару-тройку минут уже «про-
седал» в защите. Функционально 
он пока еще готов недостаточ-
но, но это нормально для игро-
ка, который прилетел из Амери-
ки три дня назад. 

- Не боитесь ли, что в Кубке 
Европы «Спартак» дебютиру-
ет уже без вас?

- Я верю в то, что делаю, а вот 
свою веру в некоторых игро-
ков, возможно, пересмотрю. Я 
не тот человек, который пасует 
перед трудностями. А уж остав-
лять меня или нет, решит руко-
водство клуба. 

- Понятно, что каждое по-
ражение - отдельная история. 
Но что их объединяет?

- Можно говорить, что новое 
поражение вытекает из предыду-
щего. Можно – что каждое из них 

имеет свои причины. Я не могу 
сейчас ответить на ваш вопрос, 
однако должен сказать, что мно-
гое тут кроется в области психо-
логии. На ребят подействовали 
предыдущие поражения. Из-за 
этого мы не показали все, что 
можем.

- Насколько нынешний со-
став кажется вам оптималь-
ным? Два последних нович-
ка команды, Форд и Сутон, не 
являются ведь чистыми цен-
тровыми. 

- Травма Раковича многое по-
ломала в нашей игре. Милован 
был лучшим в ходе предсезон-
ной подготовки и в первой игре 
чемпионата. Сейчас у нас пере-
бор в передней линии, и я гово-
рил с руководством о необходи-
мости приобретения «заднего» 
игрока. 

- Вы говорили о 20-про-
центной реализации потен-
циала. Как же встряхнуть ко-
манду? Может, на сбор ее по-
садить?

- Это вопрос к размышлению.
- «Локомотив» не только 

часто атаковал из-за дуги, но 
и без сопротивления. Может 
быть, команда тактически 
не готова к такой игре?

- Нет, это не так. Еще раз ска-
жу, что все ответы надо искать в 
области психологии. 

В начале нынешней недели был подписан контракт с амери-
канским форвардом Джеймсом Уайтом. Выпускник университе-
та Цинциннати получил известность в студенческой лиге испол-
нением эффектных данков. В 2006-м он был финалистом кон-
курса студенческой лиги NCAA по исполнению бросков сверху. 

 И  В  П  Р/О  О
1.  УНИКС 4  4  0 +34  8
2. «Триумф» 5 3  2  +25  8
3. «Локомотив- 4  3  1 +30 7
    Кубань» 
4. ЦСКА  3  3  0  +15  6
5.  «Красные 4  2 2   -21  6
     крылья»
6. «Химки»  3  2  1  +18  5
7. «Динамо» 4  1  3   -27  5
8. «Енисей» 5  0 5   -41  5
9. «Спартак»  4  0 4   -33  4

«Динамо» - «Енисей» - 83:82 
(24:24, 18:24, 15:20, 26:14)

«Красные крылья» - «Три-
умф» - 78:71 (29:20, 20:21, 14:11, 
15:19)

14 ноября, суббота: УНИКС 
– ЦСКА, «Локомотив-Кубань» – 
«Динамо», «Красные крылья» – 
«Спартак». 

американца, который способен 
сыграть на позициях второго и тре-
тьего номера, а на пару минут даже 
плеймейкера подменить. 

В тот момент, когда при об-
суждении потенциальных нович-
ков всплыла фамилия Уайта, из 
США раздался звонок агента Уи-
льяма Маккендлесса, представля-
ющего интересы теперь уже игро-
ка «Спартака». Карванен счел этот 
звонок знаком судьбы. Между про-
чим, Маккендлесс – друг Эрика 
Массельмана, заполучить которо-
го в качестве замены Трифуновичу  
стремится «Спартак».

Остается еще один очень ак-
туальный вопрос: как «Спартак» 
собирается решать проблему пе-
ребора легионеров? После под-
писания контракта с Уайтом их 
в составе команды стало шесть. 
Причем трое - американцев, ни 
один из которых не имеет второ-
го европейского паспорта. По ре-
гламенту же, в заявку на матчи 
Суперлиги можно включать лишь 
пять иностранцев, из которых 
граждан США не больше двух. 

Думается, что решится этот 
вопрос просто. В ближайшее вре-
мя будет объявлено о расторже-
нии контракта с Шерродом Фор-
дом, который так и не вписал-
ся ни в спартаковскую игру, ни в 
российские реалии. С возвраще-
нием в строй Раковича позиции 
«больших» прикроют сам Мило-
ван, а также Горан Сутон и Алек-
сандр Дедушкин. Больше «боль-
ших» не требуется.

 

НЕКОТОРЫМ  ИГРОКАМ Я ВЕРИЛ 
БОЛЬШЕ, ЧЕМ СЛЕДОВАЛО БЫ...

А�����!��"
ТРИФУНОВИЧ 

Материалы подготовили
Борис ХОДОРОВСКИЙ и Андрей БАРАБАШ.

В эпицентре событий:
- В отставку ушел главный тренер «Спартака» Александар Трифунович;
- Контракт с командой подписал американский форвард Джеймс Уайт.
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Ноябрь . №  Вокруг мяча 5
Кадровый вопрос

ТРИФУНОВИЧ  УШЕЛ. 
ПРОБЛЕМЫ  ОСТАЛИСЬ
Отставка главного тренера «Спартака» оказалась 

во многом спонтанным решением
После четырех поражений в стартовых матчах Суперли-

ги «Спартак» расстался с главным тренером Александром 
Трифуновичем, контракт с которым был подписан летом, 
что называется, «на флажке» после не увенчавшихся успе-
хом длительных переговоров с американскими специали-
стами. По сути дела, новый главный тренер не просто не су-
мел создать, как любит говорить Барри Смит, «командную 
химию», но даже почувствовать игроков. 

Самое удивительное, что даже после провала в игре с 
«Локомотивом-Кубань» ничто не предвещало скоропалительной 
отставки. Корреспондент «Спорт уик-энда» сразу же после завер-
шения этого матча побеседовал с президентом БК «Спартак» Алек-
сандром КРАСНЕНКОВЫМ. 

«Сегодня играли безобразно, - сказал президент питерско-
го клуба. – Только я бы не стал винить в этом лишь главного тре-
нера. Говорить о том, что у нас игроки - сплошь суперзвезды, а 
наставник не умеет правильно распорядиться их талантом, было 
бы неправильно. Мы еще приглядимся к ситуации, но, на первый 
взгляд, создается ощущение: недорабатывают баскетболисты. Та-
кое впечатление, что на площадку «Юбилейного» все они вышли 
с трясущимися руками. Не думаю, что испугались краснодарцев, 
скорее самих себя».

По словам руководителя клуба, перед командой и ее главным 
тренером была поставлена задача выигрывать каждый матч, но на 
старте сезона она не выполнялась. При этом, как подчеркнул Крас-
ненков, ни о каких санкциях в отношении главного тренера речь 
не шла. Ведь год назад боссы клуба проявили мудрость и терпение, 
оставив у руля Евгения Пашутина после унизительного поражения 
от румынской команды в первом отборочном раунде Кубка Вызова.

В беседе с корреспондентом «Спорт уик-энда» Красненков ак-
центировал внимание на том, что набраться терпения нужно и бо-
лельщикам, и журналистам. Но уже вечером во вторник стало из-
вестно, что контракт с Трифуновичем будет расторгнут. Формаль-
но все было сделано очень цивилизованно. На официальном сайте 
клуба появилось сообщение о том, что главный тренер подал про-
шение об отставке, которое было удовлетворено. 

Сам Трифунович в комментарии сербскому баскетбольно-
му сайту был достаточно резок. «При подписании контракта мне 
было обещано, что я смогу внести корректировки в уже сформи-
рованный состав, - подчеркнул теперь уже экс-главный тренер 
«Спартака». - Только на все свои требования получал отказ от ме-
неджмента, хотя без моего ведома были подписаны новые игроки. 
Комплектация команды осуществлялась помимо моей воли и не в 
соответствии с моими планами. Такое положение дел не устраива-
ло ни меня, ни клуб. Поэтому и принял решение уйти». 

Представители «Спартака» явно не хотят выносить сор из 
избы, но недвусмысленно намекают на то, что не только удовлет-
ворить требования Трифуновича, но и понять, чего же он хочет в 
плане усиления команды, было сложно. Вроде бы был двумя ру-
ками за приобретение Горана Сутона, а когда центровой был под-
писан, выразил недовольство. 

Словом, дальнейшее сотрудничество представлялось беспер-
спективным и могло лишь привести к конфликтам внутри коман-
ды. Сложность же ситуации в том, что спонтанность отставки вы-
нуждает руководителей «Спартака» искать нового главного тре-
нера в авральном режиме. Уже просочились слухи, что снова бу-
дет предпринята попытка уговорить отказавшего летом питер-
цам Эрика Массельмана. 

Почему-то желание заполучить тренера, имеющего опыт ра-
боты в НБА, стало навязчивой идеей. Массельмана обхаживают 
так, будто это как минимум Фил Джексон или Этторе Мессина. 
Несостоявшийся тренер «Спартака» приезжал на Кубок Влади-
мира Кондрашина и Александра Белова и был принят на уров-
не VIP-персоны. 

Вряд ли Массельман в нынешних реалиях – оптимальный вы-
бор. Если уж близкий по менталитету серб не справился с управ-
лением набранным не им коллективом, то какие сложности ждут 
американца, которому нужно еще объяснить, как может профес-
сиональная команда тренироваться в школьном зале? Да и ба-
скетбол НБА – это совершенно иная игра, где роль тренера све-
дена к минимуму, а на первый план выходят обеспечивающие 
шоу (причем иногда даже в ущерб спортивному результату) звез-
ды. Таковых в нынешнем «Спартаке», при всем уважении к Леван-
су Филдсу, нет. 

Куда более реальным вариантом представляется приглашение 
специалиста, уже имеющего опыт работы в российской Суперлиге. 
Далеко не случайно после завершения матча в понедельник имел 
конфиденциальный разговор с руководителями «Спартака» Дэвид 
Блатт. По нашим данным, через своего агента прощупывает почву 
на предмет возможной работы в Питере и тренер сборной Израи-
ля на Евробаскете-2009 Цви Шерф. Он, как и Блатт, тренировал мо-
сковское «Динамо». 

Вариант с приглашением российских специалистов, похоже, не 
рассматривается в принципе. Хотя наверняка можно попытаться 
переманить работающего сейчас с женской командой из Новоси-
бирска Бориса Соколовского, имеющего опыт работы даже с муж-
ской национальной командой. Не вспоминают и об Олеге Окулове, 
который фактически с самой бедной командой Суперлиги «Б» в Че-
реповце доказывает свой тренерский потенциал. Три года назад 
этот никому не известный тренер спас «Спартак», само существо-
вание которого было под вопросом, а увольнение Окулова осенью 
2007-го было спонтанным и, что называется, на эмоциях. 

В Санкт-Петербурге остается невостребованным поработав-
ший пусть с женскими командами, но на достаточно приличном 
уровне Евгений Кисурин. Да и Василий Карасев, завершивший 
свою долгую карьеру, наверняка был бы не прочь попробовать 
себя в роли тренера. Список кандидатов может быть продолжен, 
но сложность ситуации, как уже отмечалось, в том, что решение 
нужно принимать незамедлительно. 

Цейтнот, в который попали руководители «Спартака», может 
разрешиться неожиданной развязкой только в одном случае - в 
ЦСКА дамоклов меч увольнения навис над Евгением Пашутиным. 
Как утверждают в баскетбольных кулуарах, руководители ПБК 
ЦСКА после разгрома в Тель-Авиве поставили перед главным тре-
нером условие обязательно выиграть три следующих матча. Две 
победы, над «Триумфом» в Суперлиге и «Олимпией» в Евролиге, 
Пашутин одержал, но впереди матч в Казани. 

Пока же болельщикам действительно нужно набраться терпе-
ния. Как сказал корреспонденту «Спорт уик-энда» тренер команды 
Сергей Гришаев, баскетболисты играют за Питер, и им сейчас как 
никогда нужна поддержка болельщиков. С этим трудно не согла-
ситься. Ведь меняются тренеры и игроки, спонсоры и президен-
ты, а «Спартак» остается баскетбольным брендом Питера, коман-
дой Владимира Кондрашина и Александра Белова. 

Борис ХОДОРОВСКИЙ.

• ТЕННИС. Турнирная хроника

САФИНУ  ВРУЧИЛИ  КЛЮЧ  ОТ  «БЕРСИ»
Профессиональную карьеру Марат завершил в столице Франции

• Последнее послематчевое интервью

МАРАТ САФИН: МНОГИЕ СЧИТАЮТ МЕНЯ ЛОДЫРЕМ, 
НО Я ВКАЛЫВАЛ НЕ ЩАДЯ СЕБЯЩАДЯ СЕБЯ

На этой неделе в теннисном календаре всего один тур-
нир - только какой! В отличие от Кубка Кремля, на кото-
рый не очень-то стремились за рейтинговыми очками 
сильнейшие теннисистки, в парижский Дворец спорта 
«Берси» съехалась вся мужская теннисная элита, за ис-
ключением Энди Роддика. Американец, уже обеспечив-
ший себе путевку в Лондон, решил сосредоточиться на 
подготовке к итоговому чемпионату мира. 

Давыденко 
остался шаг 

до форсирования 
Ла-Манша

Вакантными на «Турни-
ре восьми» остаются два ме-
ста. Одно из них почти навер-
няка достанется Николаю Да-
выденко. Российский тенни-
сист очень уверенно старто-
вал на соревнованиях в «Бер-
си». Он буквально в «одну ка-
литку» вынес немца Бенджа-
мина Беккера, отдав сопер-
нику всего три гейма. Учиты-
вая, что на правах «сеяного» 
начинал Николай со второ-
го круга, до оформления пу-
тевки в Лондон ему достаточ-
но одержать победу в следу-
ющем матче над Робином Со-
дерлингом. 

Для шведа это первый тур-
нир после того, как три не-
дели назад он из-за травмы 
правого локтя снялся в Сток-
гольме, дойдя дома до полу-
финала. Теперь для гаранти-
рованной путевки в Лондон 
скандинаву нужно добирать-
ся до финала в «Берси». Сде-
лать это будет очень сложно, 
а посему Давыденко имеет 

явное психологическое пре-
имущество над соперником. 

Ведь если Содерлингу, а 
также Тсонге, Гонсалесу и Си-
мону нужно решать сверхза-
дачи, то российскому тенни-
систу вполне может хватить 
и одной победы в Париже. В 
аналогичной ситуации нахо-
дится и испанец Фернандо 
Вердаско, который старто-
вым успехом в «Берси» сра-
зу лишил последних иллюзий 
на участие в итоговом чем-
пионате мира имевшего тео-
ретические шансы до старта 
французского турнира Раде-
ка Штепанека. 

Прощальное 
танго Марата

В первые дни недели вни-
мание теннисных болель-
щиков было приковано все 
же не к Давыденко и другим 
претендентам на участие в 
итоговом чемпионате мира, 
а к спортсмену, у которого 
не было на это ни малейшего 
шанса. Турнир в Париже стал 
последним для Марата Сафи-
на, и попрощался он с боль-
шим теннисом очень достой-
но. В стартовом матче на гла-
зах у футболистов сборной 

Франции российский тенни-
сист победил местного «ква-
лифая» Тьерри Ассьена. По-
бедил в драматичном пое-
динке на тай-брейке в тре-
тьем сете. 

Во втором круге сопер-
ником Марата был «посеян-
ный» под 5-м номером дей-
ствующий чемпион US Open 
Хуан-Мартин Дель Потро. Ка-
залось, у Марата нет никаких 
шансов в борьбе против это-
го соперника, и ход первого 
сета это подтвердил. Взяв чу-
жую подачу в седьмом гейме, 
аргентинец легко довел пар-
тию до победы. 

Во втором сете Сафин, 
что называется, тряхнул ста-
риной. При счете 5:5 сломав-
ший перед этим в последний 
раз ракетку Марат взял два 
гейма подряд. На кураже рос-
сиянин постарался и в тре-
тьем сете навязать соперни-
ку борьбу, но класс дель По-
тро куда выше, чем у сегод-
няшнего Сафина. Аргенти-
нец выиграл, но после завер-
шения матча воздал должное 
сопернику. Вместо автогра-
фа на телекамере, как приня-
то обычно в «Берси», он напи-
сал: «Gracias, Marat».

Проводить Сафина из 
большого тенниса пришли 
его друзья Марк Россе (он 
специально примчался в Па-

риж, чтобы поучаствовать в 
сафинской вечеринке), Но-
вак Джокович, Томми Робре-
до, Жиль Симон. Специаль-
ное видеообращение при-
слали Роджер Федерер, Ра-
фаэль Надаль и Давыденко, 
которые сейчас сосредото-
чены на собственных высту-
плениях. 

Постарались и организа-
торы. На большом экране в 
«Берси» прокрутили виде-
оклип, на котором были за-
печатлены главные вехи ка-
рьеры Сафина, а затем ему 
вручили памятный подарок: 
ключ от Дворца спорта, в ко-
тором он поверг в уныние всю 
Францию в 2002 году, ког-
да россияне выиграли финал 
Кубка Дэвиса. 

Растроганный Марат за-
явил, что лучше всего про-
щаться с теннисом в Пари-
же, и пообещал, что не будет 
подобно Андре Агасси рас-
крывать все тайны своей тен-
нисной жизни в биографиче-
ской книге. Хотя после скан-
дальных признаний Андре его 
творение занимает первые 
строчки в рейтинге продаж. 
Пусть теннисный мир обсуж-
дает, нужно ли лишать Андре 
титулов и призовых, на новый 
подарок Штеффи ему уже пе-
репало. 

Светлана НАУМОВА.
МУЖЧИНЫ. Париж. Masters. Хард. Призовой фонд. 2  750 000 евро. 

1-й круг. Марат САФИН (Россия, wc) – Тьерри Ассьен (Франция, кв.) – 6:4, 4:6, 
7:6. 2-й круг. Николай ДАВЫДЕНКО (Россия, 6) – Бенджамин Беккер (Герма-
ния) – 6:2, 6:1. Хуан-Мартин Дель Потро (Аргентина, 5) – САФИН – 6:4, 5:7, 6:4.

Вот и завершил свою карьеру Марат Сафин. Симво-
лично, что последний матч россиянин сыграл именно на 
том турнире, где трижды побеждал в прошлом, и уступил 
Марат молодому аргентинцу Дель Потро, выигравшему 
последний US Open как раз в том возрасте, как в 2000-м 
сам Сафин. А потому, проиграв в трех сетах, Марат улы-
бался. Через восемь дней исполнится ровно девять лет с 
тех пор, как Марат возглавил рейтинг ATP-тура, став пер-
вой ракеткой мира. 

- Марат, стало ли для вас 
сюрпризом, что после по-
ражения от Дель Потро на 
большом экране была по-
казана нарезка лучших ва-
ших моментов за карьеру?

- Конечно, мне это было 
приятно, это очень много зна-
чит. Жаль только, что у меня 
было не так много шансов се-
годня обыграть Дель Потро.

- Можете назвать важней-
шие вехи вашей карьеры?

- На ум сразу приходят 
воспоминания о «Ролан Гар-
рос»-1998, о том, как я впер-
вые сумел пробиться в основ-
ную «сетку»  турнира в Пари-
же. Здесь я сразу же сумел 
обыграть Андре Агасси, Гу-
ставо Куэртена, а потом про-
играл Седрику Пьолину. А по-
том был победный US Open 
- это был настоящий прорыв 
в 2000 году. И все же самый 
желанной победы я добился 
в 2005 году, выиграв Australin 
Open. Все 15 выигранных тур-
ниров - на особом счету. Да, 
«Больших шлемов» я выиграл 
не так много - 2, но остальные 
титулы тоже важны. Для того 

чтобы достичь всего этого, 
я вкалывал не покладая рук. 
Несмотря на то что многие 
считают меня лодырем, ра-
ботал я постоянно. Если вы 
спросите всех моих трене-
ров, они вам расскажут, что я 
посвятил себя теннису, рабо-
тал не щадя себя. 

- И что теперь?
- Теперь больше никакого 

расписания, никаких трениро-
вок, а что делать дальше - решу 
завтра, поскольку у меня се-
годня много друзей в Париже, 
вот ночью и решим. Надеюсь, 
дальше будет весело. Я даже 
уверен в том, что так и будет. 

- Что было самым слож-
ным для вас в теннисе?

- Постоянное давление, из 
года в год одно и то же: нужно 
защищать очки, добиваться 
чего-то, стараться прогрес-
сировать, считать эти очки, 
чтобы понять, попадаешь ли 
на тот или иной турнир. Так 
что эту жизнь я назвал бы по-
стоянным стрессом. Голова 
в таких условиях находится в 
постоянном напряге, никако-
го отдыха. В футболе, хоккее 

или баскетболе 
все совсем ина-
че. Там ты под-
писываешь кон-
тракт и, вне за-
висимости от 
того, как игра-
ешь, получаешь 
свои деньги. В 
теннисе же все 
зависит от того, 
каков ты в дан-
ный конкретный 
момент. Если ты, 
будучи игроком 
«Топ-10» упа-
дешь в рейтинге 
за пределы сот-
ни, вернуться на 
прежнюю высо-
ту очень трудно. 

- Что же хо-
рошего есть в 
профессиональном тенни-
се?

- Десять лет назад я начи-
нал свою карьеру - это был 
совершенно другой спорт по 
отношению к тому, что мы 
имеем сейчас. Сами игроки 
очень сильно развили каче-
ство тенниса. Игроки теперь 
сильнее и быстрее, чем пре-
жде. Конечно, Федерер от 
этого не страдает, потому что 
Роджер - суперталантливый 
игрок. Поймите, когда я начи-
нал, если кто-то подавал за 
двести километров в час, это 
было что-то не от мира сего. 
А сейчас полно таких тенни-
систов - сейчас даже подачу 
Энди Роддика научились при-
нимать. Так что теннис сейчас 
совсем иной. Каждый знает, 
что именно нужно делать на 
корте, теперь игроки гораздо 

более разносторонние, чем 
когда начинал играть я. 

- Марат, если бы у вас 
была возможность переиг-
рать один из матчей, что 
это была бы за игра?

- А можно, я назову два та-
ких матча? Полуфинал «Ро-
лан Гаррос» против Ферреро 
(семь с половиной лет назад 
Марат имел на French Open 
высокий второй номер «по-
сева», и, будучи явным фаво-
ритом в компании троих ис-
панцев, в полуфинале нео-
жиданно уступил в трех се-
тах. - Ред.)  и финал Australian 
Open против Юханссона (по-
сле тяжелейшей победы в пя-
тисетовом матче против сво-
его друга Томми Хааса у Ма-
рата просто не осталось сил 
на финал, где Сафин также 
считался фаворитом. - Ред.).

Тарас БАРАБАШ.

Рейтинг АТР на 12 ноября 2009 года
(в скобках – место по итогам прошлой недели)

…1.   (1) Роджер Федерер (Швейцария) – 10340
…2.   (2) Рафаэль Надаль (Испания) – 8845
…3.   (3) Новак Джокович (Сербия) – 8300
…4.   (4) Энди Маррей (Великобритания) – 7140
…5.   (5) Хуан-М. Дель Потро (Аргентина) – 6050
…6.   (6) Энди Роддик (США) – 4500
…7.  (7) Николай ДАВЫДЕНКО (Россия) – 4430
…8.   (8) Фернандо Вердаско (Испания) – 3360
…9.   (9) Жо-Вилфред Тсонга (Франция) – 2985
…10. (10) Робин Содерлинг (Швеция) – 2935
…11. (11) Фернандо Гонсалес (Чили) – 2780
…12. (12) Жиль Симон (Франция) – 2675
…13. (13) Марин Чилич (Хорватия) – 2400
…14. (14) Радек Штепанек (Чехия) – 2310
…15. (15) Томми Робредо (Испания) – 2175
…16. (16) Гаэль Монфис (Франция) – 2055
…17. (17) Томми Хаас(Германия) – 1845
…18. (18) Давид Феррер (Испания) – 1840
…19. (23) Михаил ЮЖНЫЙ (Россия) – 1690
…20.  (19) Томаш Бердых (Чехия) – 1655
…36. (35) Игорь АНДРЕЕВ (Россия) – 1030
…52. (58) Евгений КОРОЛЕВ (Россия) – 852
…60. (60) Дмитрий ТУРСУНОВ (Россия) – 745
…65. (65) Марат САФИН (Россия) – 695
…82. (81) Игорь КУНИЦЫН (Россия) – 585
…104. (101) Теймураз ГАБАШВИЛИ (Россия) – 518

Рейтинг WTA на 12 ноября 2009 года 
(в скобках - положение в чемпионской гонке

после 45 недель)
1. (1) Серена Уильямс (США) – 9075 (9075)
2. (2) Динара САФИНА (Россия) – 7800 (7800)
3. (3) Светлана КУЗНЕЦОВА (Россия) – 6141 (6141)
4. (4) Каролин Возняцки (Дания) – 5875 (5875)
5. (5) Елена ДЕМЕНТЬЕВА (Россия) – 5585 (5585)
6. (6) Венус Уильямс (США) – 5126 (5126)
7. (7) Виктория Азаренко (Белоруссия) - 4820 (4820)
8. (8) Елена Янкович (Сербия) – 3965 (3965)
9. (9) Вера ЗВОНАРЕВА (Россия) – 3560 (3560)
10. (10) Агнешка Радванска (Польша) – 3450 (3450)
…14. (14) Мария ШАРАПОВА (Россия) – 2820 (2820)
…20. (20) Надежда ПЕТРОВА (Россия) – 2220 (2220)
…24. (24) Елена ВЕСНИНА (Россия) – 2011 (2011)
…29. (29) Алиса КЛЕЙБАНОВА (Россия) – 1880 (1870)
…41. (41) Анастасия ПАВЛЮЧЕНКОВА (Россия) – 1505 (1505)
…44. (44) Вера ДУШЕВИНА (Россия) – 1430 (1430)
…60. (54) Екатерина МАКАРОВА (Россия) – 1094 (1094)
…63. (56) Мария КИРИЛЕНКО (Россия) – 1085 (1085)
…70. (62) Анна ЧАКВЕТАДЗЕ (Россия) – 924 (924)
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